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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
INE de Taddei da luz verde a AMLO y corcholatas 
Libran presuntas infracciones a la Ley Electoral en la antesala de los comicios de 2024; 
exconsejero alerta de visible “cambio de criterios” en el instituto 
 

 
Violentadores ya no serán candidatos 
17 de 32 Congresos avalaron la Ley 3 de 3 
 

 
Amaga con consulta para golpear a Corte 
Dicta AMLO la pregunta que debe estar en boleta 
 

 
El INE pasa al Tribunal queja sobre bardas de corcholatas 
Diferencias. La Comisión de Quejas y Denuncias rehúsa imponer medidas cautelares y 
transfiere el tema de la propaganda; acerca de los llamados al voto, argumenta que “la 
elección 2024 todavía no comienza” 
 

 
Acepta la embajada de EU que financia a entes opositores 
Arguye que los fondos no deben usarse con fines partidistas 
 

 
Pide IP condiciones para aprovechar el nearshoring 
Retos. Preocupan deficiencias en infraestructura, seguridad y acceso a servicios públicos 
 

 
Peso fuerte pega a la recaudación por IVA en comercio exterior en I Trim. 
Se redujo casi 5% en términos reales, reportó el SAT 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Amaga AMLO con consulta para golpear a Suprema Corte  
https://www.reforma.com/amaga-amlo-con-consulta-para-golpear-a-suprema-
corte/ar2606709?v=8 
Ciudad de México. - La pregunta de la consulta que promueve la 4T para 
sustituir a la Corte actual ya está lista. Pero lo que no está resuelto es la 
viabilidad legal de la misma. En medio de ataques contra los actuales 
ministros, el Presidente Andrés Manuel López Obrador impulsó ayer la 
consulta popular para elegir jueces y ministros, y hasta dictó la pregunta 
que debe estar en la boleta. "¿Por qué no preguntarle a la gente (quién debe 
ser ministro)?, ¿por qué no consultar a los ciudadanos?", dijo en su 
conferencia mañanera. "El pueblo tiene que participar en estas decisiones. 
"Podemos argumentar la importancia de que los ministros de la Corte, los 
magistrados, los jueces, sean electos, los elija el pueblo, con voto universal, 
directo, secreto, que no los elija o nombre la élite del poder, sino que sea el 
pueblo", expresó. El Presidente avaló que el procedimiento se realice 
conforme la Ley de Consulta Popular, a diferencia de lo que ocurrió en el 
proceso para cerrar el NAIM, cuando la consulta que convocó no fue 
vinculante y se hizo fuera del marco legal. 
 
Admite AMLO inseguridad y no aparecen migrantes 
secuestrados  
https://www.reforma.com/admite-amlo-inseguridad-y-no-aparecen-migrantes-
secuestrados/ar2606798?v=4 
Ciudad de México. - Tras del plagio masivo de migrantes en la carretera de 
San Luis Potosí a Nuevo León, el Presidente López Obrador aconsejó a estos 
grupos mejor no cruzar México para evitar ser víctimas de criminales y 
"polleros". AMLO lanzó la recomendación al ser cuestionado por el secuestro 
de 50 migrantes y 2 choferes la madrugada del lunes en la "ruta del terror" 
en Matehuala. "Hay bandas que secuestran, por eso el llamamiento a los 
hermanos migrantes que no se dejen engañar, manipular por traficantes,  
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por coyotes, polleros, que les dicen que, si consiguen 5, 6, 8 mil dólares los 
van a poner en EU, pero tienen que atravesar por México, corren muchos 
riesgos", expresó.  
Y mientras los migrantes siguen desaparecidos, las autoridades prefirieron 
deslindarse de que los delitos hayan ocurrido en sus territorios. En el caso 
de SLP, el vocero de Seguridad, Miguel Ángel Gallegos, acusó al Gobierno de 
Nuevo León de mentir, al asegurar que los plagios no ocurrieron en territorio 
potosino. Además urgió a la Federación a inhibir este tipo de delitos. 
 
Marcelo Ebrard pide a migrantes seguir vías legales para 
ingresar a EU  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/05/17/politica/marcelo-ebrard-pide-a-migrantes-
seguir-vias-legales-para-ingresar-a-eu/?from=homeonline&block=carousel&opt=articlelink 
Ciudad de México. - Ante el secuestro de 52 migrantes en Matehuala, San 
Luis Potosí, el canciller Marcelo Ebrard Casaubón llamó a los extranjeros en 
situación de movilidad forzada a no exponerse a los riesgos que se enfrentan 
al paso por nuestro país. “No hay ninguna necesidad de que caigas en 
manos de gente (coyotes) que te cobra siete mil dólares y prometen llevarte 
a Estados Unidos, hemos tenido ya muchos accidentes graves. Es un riesgo”. 
Entrevistado tras encabezar el acto en el que la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE) entregó el primer pasaporte a una persona con género no 
binario, Ebrard reiteró en el llamado del gobierno de México para que los 
migrantes sigan las vías regulares establecidas por Washington para 
ingresar a su país. “Hay 885 mil posibilidades, bueno, descontando 360 (mil) 
de mexicanos, que ya el gobierno de Estados Unidos estableció para que lo 
puedas hacer de una manera documentada y desde tu país con una 
aplicación que se llama CBP One”. 
 
Morena anticipa parlamento abierto sobre elección de 
ministros de la Corte por voto popular  
https://www.milenio.com/politica/morena-anticipa-parlamento-abierto-eleccion-ministros-
scjn 
Ciudad de México. - La fracción de Morena en la Cámara de Diputados 
convocará a “parlamento abierto anticipado” para discutir con especialistas 
el tema de la elección de los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la  
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Nación por voto popular y posteriormente presentar, en el mes de agosto, 
la solicitud de consulta popular en la materia.  Así lo confirmó el coordinador 
de la bancada morenista, Ignacio Mier, al subrayar que entre los invitados a 
los foros de debate estarán el constitucionalista Diego Valadés, el ministro 
en retiro José Ramón Cossío y hasta el ex candidato presidencial priista 
Roberto Madrazo, quienes a su juicio se han expresado “a priori y sin 
conocimiento” contra la elección democrática de los integrantes del 
máximo tribunal. “Vamos a proponerle a todos los que lo han expresado, al 
fiscal en tiempos de Carlos Salinas, el maestro Diego Valadés, que ha 
expresado a priori, sin tener conocimiento, sin profundizar, sin el rigor que 
le corresponde a un maestro emérito como él. Segundo, también al litigante 
(José Ramón) Cossío, ex ministro (sic) de la Corte; también leí al filósofo de 
Villahermosa, don Roberto Madrazo, si no anda en algún maratón, que 
pueda venir con nosotros”, dijo. 
 
Violentadores ya no serán candidatos  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/violentadores-ya-no-seran-candidatos/1587563 
La Ley 3 de 3, que impedirá a los violentadores ser candidatos en las 
elecciones de 2024, alcanzó el respaldo constitucional al ser avalada por 17 
congresos estatales. La reforma sería promulgada a inicios de junio para que 
se modifiquen las reglas electorales de la contienda federal, y que quienes 
hayan incurrido en violencia familiar, sexual o económica, al no pagar la 
pensión alimentaria, ya no puedan ser postulados a cargos de elección. 
Al ser una reforma constitucional, además de la aprobación de las cámaras 
federales se requiere que la mitad más una de las 32 entidades también lo 
hagan. Ayer, Chihuahua, Durango, Yucatán y Zacatecas se sumaron a los 13 
estados que han respaldado el decreto.  
En Chihuahua se estableció la suspensión de derechos para ocupar cargo, 
empleo o comisión del servicio público, por violencia familiar y/o doméstica, 
por delitos sexuales, contra la libertad sexual o la intimidad corporal, así 
como para el deudor alimentario moroso. Para la diputada zacatecana 
Gabriela Pinedo, la ley inhibirá la violencia de género. 
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Reitera Santiago Creel reto a AMLO para dialogar sobre el Poder 
Judicial  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/reitera-santiago-creel-reto-a-amlo-para-dialogar-
sobre-el-poder-judicial/ 
El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, reiteró su 
reto al presidente Andrés Manuel López Obrador para reunirse, a fin de 
demostrarle que no se le deben quitar recursos al Poder Judicial, sobre todo 
en momentos en los que el país requiere toda la fuerza del Estado contra los 
delincuentes. “Mi reto es para que mañana jueves 18 podamos dialogar, 
presidente. Le voy a respetar su investidura, nunca he sido una gente 
irrespetuosa de las investiduras de las instituciones. Ábrase al diálogo, le voy 
a demostrar que usted no puede quitarle un peso al Poder Judicial, ya no 
digamos a nadie más, al Poder Judicial. Y le voy a explicar por qué, porque 
si lo quiere hacer, violenta la Constitución”, advirtió en entrevista. 
Creel Miranda subrayó que no se puede tocar el presupuesto del Poder 
Judicial porque no solamente está en la Constitución Política, sino también 
en tratados internacionales y en legislaciones como la Ley de Austeridad 
Republicana, promovida por el mismo presidente que, apuntó, quizá “no lee 
lo que promueve y ciertamente no conoce la Constitución”. 
 
Revisará la Corte plan de guarderías  
https://www.reforma.com/revisara-la-corte-plan-de-guarderias/ar2606810 
Ciudad de México. - La Suprema Corte de Justicia revisará si la desaparición 
del Programa de Estancias Infantiles, ordenada en 2019 por el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, y su reemplazo por un nuevo programa de 
pagos directos a las familias, viola los derechos humanos de los padres, 
madres y niños beneficiarios. Por tres votos contra dos, la Primera Sala de la 
Corte aceptó la solicitud del Ministro Juan Luis González Alcántara para 
reasumir competencia sobre el amparo promovido en abril de 2019 por la 
estancia Madagascar de la Ciudad de México, así como por 67 familias que 
usaban sus servicios. "Este asunto permite a esta Suprema Corte analizar, 
con especial énfasis, la forma en que debe interpretarse el artículo 18, 
párrafo tercero, de la Convención sobre los Derechos del Niño en lo que 
respecta al derecho de los progenitores y tutores a beneficiarse de servicios 
e instalaciones de guarda para niños. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/reitera-santiago-creel-reto-a-amlo-para-dialogar-sobre-el-poder-judicial/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/reitera-santiago-creel-reto-a-amlo-para-dialogar-sobre-el-poder-judicial/
https://www.reforma.com/revisara-la-corte-plan-de-guarderias/ar2606810


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Impedirán injerencias en relevo de la UNAM  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/impediran-injerencias-en-relevo-de-la-
unam/1587572 
Al referirse al proceso de sucesión en la UNAM, que arrancará en cinco 
meses, el rector Enrique Graue se dijo preocupado por los “intentos 
injerencistas” de modificar reglamentaciones a universidades autónomas 
de algunos estados de la federación y las repetidas denostaciones a los 
logros de la máxima casa de estudios. Durante la ceremonia del Día del 
Maestro 2023, en la que Graue comenzó a despedirse, destacó que a lo largo 
de siete años y seis meses como rector ha puesto lo mejor de sus 
capacidades y habilidades al frente de la Rectoría de la UNAM y adelantó 
que en los meses por delante iniciará el muy saludable proceso de 
renovación del cargo que hoy ocupa, el cual se comprometió a observar 
para evitar cualquier tipo de injerencia.  
“La forma de gobernarnos y relacionarnos con la sociedad es una decisión 
libre y soberana de las y los universitarios tal y como lo establece nuestra 
legislación y sus leyes reglamentarias. Estoy seguro de que todos los aquí 
presentes compartimos esta convicción y que juntos, indudablemente, 
defenderemos nuestra autonomía y libertad. Por supuesto, yo, desde la 
Rectoría, me empeñaré y comprometo a ello”, dijo. 
 
AMLO y corcholatas libran medidas del INE  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-y-corcholatas-libran-medidas-del-ine/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador, Claudia Sheinbaum, Marcelo 
Ebrard, Adán Augusto López y Ricardo Monreal libraron las medidas 
cautelares del Instituto Nacional Electoral (INE) por presuntas infracciones 
a la ley, en la antesala de los comicios federales de 2024. La Comisión de 
Quejas y Denuncias determinó no implementar medidas contra el Jefe del 
Ejecutivo federal por su plan C para lograr la mayoría calificada en el 
Congreso en la siguiente legislatura, a fin de consolidar una reforma al 
Poder Judicial. El Presidente fue denunciado por el PAN, PRD y MC, al 
considerar que incurrió en coacción del voto al llamar a la ciudadanía a 
apoyar el proyecto de la llamada Cuarta Transformación; sin embargo, se 
plantearon como improcedentes las medidas para retirar este llamado de  
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la mañanera de las plataformas oficiales, así como la tutela preventiva para 
hacer un exhorto, a fin de evitar expresiones similares a futuro. 
 
Guardia Nacional hace examen de confianza sólo a 25% de 
agentes  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/guardia-nacional-hace-examen-de-confianza-
solo-a-25-de-agentes/ 
El Informe 2022 de la Guardia Nacional (GN) reveló que de sus 128 mil 233 
elementos sólo 31 mil 964 fueron sometidos a evaluaciones de control de 
confianza, sin que se especifique, como en informes anteriores, el 
porcentaje de militares, marinos o civiles que forman la institución creada 
por el presidente Andrés Manuel López Obrador y que actualmente aún 
está bajo mando de la Sedena. Se destaca que, a pesar de que sólo una 
cuarta parte de los elementos de la GN fueron sometidos a exámenes de 
control de confianza, los 31 mil 964 representan un incremento de 72.7% 
respecto a los 18 mil 505 que se evaluaron en 2021.  
En el documento enviado al Senado de la República se expone que se 
incrementaron en 12.6% los elementos de la GN, al pasar de 113 mil 833 a 128 
mil 233, de los cuales 106 mil 155 conforman la fuerza operativa desplegada 
en 266 coordinaciones regionales. 
 
México triplica despliegue de Fuerzas Federales en frontera 
norte y sur de 2020 a la fecha  
https://www.milenio.com/policia/mexico-triplica-despliegue-fuerza-federal-frontera-norte-
sur 
El gobierno de México ha aumentado de manera progresiva el despliegue 
de las Fuerzas Armadas y de la Guardia Nacional a las fronteras norte y sur 
del país, para contener la llegada de migrantes, principalmente 
centroamericanos y sudamericanos, durante la administración del 
presidente de Estados Unidos, Joe Biden. De acuerdo con los informes de 
seguridad que se presentan en Palacio Nacional, en diciembre de 2020 –en 
el último tramo del gobierno de Donald Trump - se reportó que 8 mil 232 
elementos militares, marinos y guardias nacionales, participaban en el "Plan 
migratorio en la frontera norte y sur".  
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Según el último informe dado a conocer el martes pasado, el despliegue en 
ambas fronteras de nuestro país actualmente es de 26 mil 535 oficiales, es 
decir, 18 mil 303 elementos más y un aumento del 222%, si se compara con 
el último mes de 2020. 
 
Ningún financiamiento puede utilizarse con fines partidistas: 
EU a AMLO  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/05/17/politica/ningun-financiamiento-puede-
utilizarse-con-fines-partidistas-eu-a-
amlo/?from=homeonline&block=politica&opt=articlelink 
Ciudad de México. - En respuesta al presidente Andrés Manuel López 
Obrador, la embajada de Estados Unidos en México subrayó este miércoles: 
“Ningún financiamiento del gobierno de Estados Unidos se puede utilizar 
con fines partidistas”. Luego que ayer, el mandatario mexicano aseguró que 
desde la embajada estadunidense en nuestro país “maicean” a 
organizaciones a las que señala como “abiertamente opositoras” a su 
gobierno (como Mexicanos contra la corrupción, Artículo 19, México Evalúa) 
con apoyos económicos de la Agencia de los Estados Unidos para el 
Desarrollo Internacional (Usaid, por sus siglas en inglés), la sede diplomática 
aceptó esta subvención, aunque dijo que se cuenta con el engranaje para 
verificar y asegurar que esos recursos se usen objetivamente. 
“El gobierno de los Estados Unidos y sus agencias cuentan con mecanismos 
rigurosos para monitorear y garantizar que la asistencia estadunidense se 
aplique de manera objetiva y de acuerdo con las disposiciones de las 
subvenciones”, subrayó en una tarjeta informativa la embajada 
estadunidense en nuestro país. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/la-grave-amenaza-al-presidente-
del-senado/ 
Nos cuentan que, al parecer el presidente del Senado, el morenista 
Alejandro Armenta vio su vida amenazada luego de recibir un “terrorífico” 
mensaje de WhatsApp, que alguien que dijo ser la presidenta de la Suprema 
Corte de Justicia, Norma Lucía Piña, le mandó. “¿Usted puede ver a los ojos 
a sus hijos o hijas después de lo que dice?”, decía el “intimidante” mensaje. 
La preocupación por su integridad fue tal, que decidió denunciar el hecho 
ante la tribuna de la Comisión Permanente para que quedara constancia 
del riesgo que está corriendo por cumplir con su misión de servir a la patria. 
Quizá nadie le recomendó al senador que, en todo caso, más que la 
denuncia en la tribuna legislativa hubiese sido más útil —aunque quizá 
menos espectacular— que denunciara ante las autoridades para que ellas 
pudieran determinar si en verdad es la ministra la autora del mensaje. Nos 
dicen que ojalá a don Alejandro nunca le lancen amenazas de juicio político 
o lo rosticen a diario en la mañanera o quemen una figura suya hecha de 
papel a las afueras del Senado y le hagan un plantón desde del cual le griten 
improperios día y noche, pues del susto le podría dar un váguido. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-05-18/op249190 
ESTA PELÍCULA ya la vimos: el Presidente convoca a una consulta popular 
patito, cuyo resultado ya se conoce de antemano, pues lo que le importa es, 
simple y sencillamente, justificar una decisión caprichosa. Eso es 
justamente lo que quiere hacer con la Suprema Corte. 
Y SI NO lo creen, acuérdense de lo que pasó con el aeropuerto de Texcoco: 
se acusó corrupción -que nunca se comprobó- en una obra fundamental de 
infraestructura, se sometió a la opinión del pueblo bueno que, por supuesto, 
votó desde Chiapas, Tlaxcala o Coahuila por cancelar el NAIM... que daría 
servicio a la Ciudad de México. 
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EL CAMINITO ya se lo sabe Andrés Manuel López Obrador: empezó por 
desprestigiar a las y los ministros (y a todo el Poder Judicial), acusándolos 
prácticamente de traición a la patria... sin ofrecer una sola prueba. Ahora ya 
salió con la idea de la consulta, que podrá convertir en bandera de campaña 
política de aquí a 2024. El objetivo real: conseguir una mayoría calificada en 
el Congreso, aunque sea en el último mes de su mandato. 
Y SI acaso AMLO logra tener el poder de modificar la Constitución aunque 
sólo sea 30 días, ¡agárrense!, porque quién sabe de qué sería capaz. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1741 
Que acaso nostálgico por aquellos días de lucha de la década de los ochenta, 
Porfirio Muñoz Ledo llamó a Marcelo Ebrard y a Ricardo Monreal a 
conformar la “corriente democrática” de Morena y fundar después un 
“frente democrático nacional” aliado con otros partidos, como lo hicieron él, 
Cuauhtémoc Cárdenas e Ifigenia Martínez desde el PRI hace más de 35 
años, cuando gobernaba, imagínese usted, Miguel de la Madrid, y se 
oponían al dedazo en favor de Carlos Salinas. “Siguiendo de corcholatas solo 
se degradan”, advirtió al canciller y al senador en un mensaje por redes 
sociales. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
La lucha libre de las corcholatas  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/la-lucha-libre-de-las-
corcholatas/ 
Las corcholatas están en su punto máximo de tensión política, hasta ahora. 
Adán Augusto López dice que estuvo manipulada la encuesta con la que 
Claudia Sheinbaum fue designada candidata de Morena a jefa de Gobierno 
en el 2018. Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal se quejan de que los 
gobernadores hacen cargada a favor de Sheinbaum y Adán Augusto. 
Sheinbaum trata de tapar el sol con un dedo y dice que no hay guerra sucia. 
Noroña no para de quejarse de que nadie lo toma en cuenta.  
No habíamos visto nada así este sexenio. El presidente sembró la división 
entre los suyos y hoy la está cosechando. Los echó a pelear muy temprano 
y con la cancha dispareja, y eso está pasándole factura. 
 
Mario Maldonado 
4T: crece escándalo por cártel de salud  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/4t-crece-escandalo-por-cartel-
de-salud/ 
El sector salud es uno de los que más estragos ha causado en el gobierno 
del presidente Andrés Manuel López Obrador. La mala gestión de la 
pandemia de Covid-19, incluir a la UNOPS en las compras de gobierno y 
cambiar por completo el sistema de adquisición y distribución de 
medicamentos, el fracaso del Insabi, entre otras decisiones erradas, han 
exhibido la incapacidad, la negligencia y la corrupción que persiste en la 
administración pública respecto a un sistema vital para la vida de millones 
de mexicanos.  
Por si fuera poco, en el sector –de donde su intentó echar a grupos privados 
que presuntamente participaban de la corrupción– persisten “cárteles” que 
controlan los servicios de salud en la administración pública federal, los 
cuales han sido denunciados en por funcionarios del propio gobierno y que,  
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pese al escándalo que representan, parecen no importar en la 4T y por el 
contrario se les siguen otorgando multimillonarios contratos. 
 
Salvador García Soto 
La ministra y el senador: ¿amenazas o diálogo?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/la-ministra-y-el-senador-
amenazas-o-dialogo/ 
Es tan fuerte la tensión que existe en estos momentos entre el Poder 
Judicial y los poderes Ejecutivo y Legislativo de México, que la sensibilidad 
política de los tres poderes parece estar a flor de piel. Por un lado los ataques 
constantes y reiterados del presidente López Obrador a los ministros de la 
Corte y a los jueces federales generan un ambiente de crispación y 
polarización que ya es advertido incluso por organismos extranjeros como 
la Internacional Bar Association, que agrupa a abogados y juristas de todo 
el mundo, y por otro lado el embate que también han emprendido desde 
las bancadas de Morena en el Senado y la Cámara de Diputados, con 
amenazas de juicio político a los ministros o consultas para modificar la 
elección de sus integrantes, hablan de un clima abierto de hostilidad desde 
las cúpulas de la 4T hacia el Poder Judicial y sus decisiones autónomas. 
 
Héctor de Mauleón 
Ya duérmete, Goyo  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/ya-duermete-goyo/ 
Una explosión del Popo despertó ayer a los habitantes de la zona 
exactamente a las tres de la mañana. Un video captado por las webcams de 
México mostró la poderosa explosión, que vino acompañada por el 
lanzamiento de gases y de material incandescente, así como de un 
misterioso rayo luminoso que durante un segundo atravesó la espesa nube 
de ceniza. Cada que don Goyo despierta —lo hizo por primera vez en 1994, 
tras muchos años de quietud— me recuerdo que vivimos a menos de cien 
kilómetros de uno de los volcanes más peligrosos del mundo. Lleva medio 
millón de años activo y es el resultado de tres erupciones que destruyeron 
tres volcanes previos: el Nexpayantla, El Ventorrillo y El Fraile. 
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Sergio Sarmiento 
Pregunta enrevesada  
https://www.reforma.com/pregunta-enrevesada-2023-05-18/op249192 
"La pregunta más básica no es qué es mejor, sino quién decidirá que es 
mejor". Thomas Sowell 
La pregunta para la consulta popular propuesta por el líder de los diputados 
de Morena, Ignacio Mier, es sesgada, enrevesada y mal redactada: "¿Merece 
México o no, las mexicanas, hacer uso de su derecho de participar en un 
procedimiento que modifica el procedimiento que establece el 96 
constitucional para la designación de ministros?".  
La redacción es inepta porque obliga a los participantes a consultar el 
artículo 96 constitucional, cuando el pueblo sabio no es necesariamente 
letrado en derecho. Es parcial al emplear las formas "merece" y "hacer uso 
de su derecho" para inducir la respuesta. Es capciosa ya que está hecha para 
confundir y no para aclarar. Además, está mal redactada, al invitar a 
"participar en un procedimiento que modifica el procedimiento". 
 
Carlos Marín 
¿'Whatsappeo' suicida?  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/whatsappeo-suicida 
Para dar crédito a los dichos del presidente de la Mesa Directiva del Senado, 
Alejandro Armenta, sobre supuestas presiones, intimidaciones o amenazas 
de que fue “víctima” la noche del martes por parte de la ministra titular de 
la Suprema Corte de Justicia, Norma Lucía Piña Hernández, conviene saber 
que ella, desde mucho antes de asumir el cargo (enero de este año), 
comentaba en privado su temor a usar WhatsApp por la fundada sospecha 
de que su número de teléfono celular estaba intervenido.  
Recelosa entonces de tal aplicación, sujeta principal de una embestida 
presidencial sin precedente en la historia nacional contra el Poder que 
encabeza y, por último, con todo a su favor para ganar la guerra de 
exterminio emprendida por el cuatroteísmo, de súbito enfrenta una 
sorprendente acusación eventualmente penal del senador Armenta, quien 
sostiene haber recibido una serie de mensajes destinados a inhibir su 
desempeño legislativo: 
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Que un tal Francisco Tapia, en nombre de la ministra, contactó a su 
secretaria técnica de relaciones interinstitucionales, Daniela Pérez, para 
confirmar los números telefónicos. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Bateando el decretazo  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/bateando-el-decretazo 
Ya se perdió aquello de que no hables con la boca llena. Florestán 
En la víspera, ayer, de que la Corte, hoy, discuta la anulación del decreto 
presidencial de noviembre de 2021 que blinda todas sus obras de la 
transparencia y la rendición de cuentas públicas, López Obrador lanzó uno 
de los ataques más arrebatados contra ese tribunal constitucional:  
Es un hecho, se puede probar, acusó, que el Poder Judicial, casi en su 
totalidad, de arriba abajo, está podrido y solamente le sirve a los potentados 
y a los delincuentes. Y de ahí saltó a la consulta popular para la elección de 
los ministros por voto directo que, como lo planteó ayer, con todo y 
pregunta sugerida, lo convierte en un caso electoral que por mandato 
constitucional no puede ser sometido a ese recurso de la consulta que 
plantea. 
 
Enrique Quintana 
Y aún hay quien cree que AMLO no tiene suerte  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/05/18/y-aun-hay-quien-
cree-que-amlo-no-tiene-suerte/ 
En pocas ocasiones, las perspectivas respecto al crecimiento de la economía 
mexicana han cambiado tanto, de manera positiva, como en este año. 
En diciembre de 2022, el consenso registrado por la encuesta del Banco de 
México entre expertos esperaba un crecimiento de 0.9 por ciento para el PIB 
en 2023. Ahora, el registro más reciente, que es de la encuesta quincenal de 
Citibanamex publicada el pasado 5 de mayo, anticipa un crecimiento de 1.9 
por ciento. Incluso, ya hay 12 instituciones financieras que anticipan que la 
economía crecerá 2 por ciento o más. Las más optimistas son JP Morgan y 
HSBC, que prevén que la economía crezca 2.5 por ciento este año. 
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Raymundo Riva Palacio 
Abrazos, balazos y fracasos  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/05/18/abrazos-
balazos-y-fracasos/ 
La estrategia de seguridad del presidente Andrés Manuel López Obrador 
sintetizada en la frase “abrazos, no balazos”, es una mentira. A lo largo de su 
sexenio se ha mantenido la guerra contra la delincuencia organizada, lo cual 
lleva a dos reflexiones. Que su estrategia sólo sirvió para la narrativa de que 
“era diferente” al expresidente Felipe Calderón, que enfrentó a los cárteles y 
a las bandas criminales en el país, y que la gestión de esa política oculta fue 
un fracaso, pues los índices de violencia rebasaron ampliamente a los de sus 
predecesores, y los homicidios dolosos se mantienen en máximos históricos. 
 
Darío Celis 
Monte de Piedad simula quiebra  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/05/18/monte-de-piedad-simula-
quiebra/ 
EL NACIONAL MONTE de Piedad emprendió sin sustento la campaña 
#salvemosalMonte, asegurando que está al borde de la quiebra. Pero sus 
propias declaraciones fiscales demuestran todo lo contrario. 
En los últimos meses la institución de asistencia privada ha cerrado 18 
sucursales y despedido personal bajo el argumento de que está inmersa en 
una profunda crisis financiera. Pero el Sindicato Nacional del Monte de 
Piedad, que lidera Arturo Zayún, ha hecho pública la documentación del 
SAT que le acredita solidez, rentabilidad y constante crecimiento financiero. 
Los últimos datos públicos de la donataria en el portal del organismo que 
lleva Antonio Martínez Dagnino, reportan ingresos por alrededor de 9 mil 
270 millones de pesos, de los cuales erogaron 7 mil 290 millones. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Se suman más al 'no a la presa de jales'  
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2023/se-suman-mas-al-no-a-la-presa-de-
jales.html 
Durango. - A pesar de que la directiva de la mina San José de Avino sigue 
sin aparecer, los habitantes de Pánuco de Coronado señalan que cada vez 
son más los que están en contra de la presa de jales, ya diputados locales se 
sumaron a esta causa, así como la Procuraduría Agraria. Norma Torres, 
presidenta de la Junta Municipal del poblado ya mencionado dijo que ya 
dialogaron con diputados del Congreso del Estado y éstos mostraron la 
empatía con la comunidad y el "no" a la presa de jales cerca de poblado. 
"Creo que cada vez la gente ve más cerca el que podamos ganar y lograr 
que la mina no construya su presa de jales cerca del pueblo", comentó 
Norma Torres. Pero no son sólo los legisladores los que se muestran a favor 
de la causa de los habitantes de Pánuco de Coronado. También el mismo 
martes se dialogó con autoridades de la Procuraduría Agraria quienes les 
dieron la razón a los pobladores y se comprometieron las autoridades 
federales a formar parte de un recorrido que se realizará por la zona. 
 
Exigen a la Procuraduría Agraria remover al Comisariado de 
San Juan de Guadalupe  
https://www.astrolabio.com.mx/exigen-a-la-procuraduria-agraria-remover-al-comisariado-
de-san-juan-de-guadalupe/ 
San Luis Potosí. - Comuneros inconformes de San Juan de Guadalupe y sus 
anexos Tierra Blanca y San Miguelito exigen a la Procuraduría Agraria 
convoque a asamblea para remover a los integrantes de las mesas de 
Comisariado de Bienes Comunales y Consejo de Vigilancia, quienes se 
presume están al servicio de los fraccionadores, y continúan como sus 
predecesores haciendo negocio con la tierra comunal.  
Los comuneros líderes María Teresa Cardona Campos y Armando Rosales 
García piden una respuesta a la Procuraduría Agraria del porqué no han 
atendido su solicitud desde hace más de dos meses para la remoción, y 
explique la ausencia de algún representante en la asamblea del pasado  
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domingo 14 de mayo, donde se les pretendía imponer como presidente del 
Comisariado a Andrés Cruz Campos. Respecto a las razones por las que 
rechazan a Cruz Campos, así como a los demás integrantes de las mesas, 
María Teresa Cardona argumentó que existen varias versiones de 
comuneros que aseguran ellos reciben dinero de los líderes del Proyecto 
Cañadas. 
 
Habrá una biofábrica de fertilizantes en las 8 regiones, 
acuerdan con Sagadegro  
https://suracapulco.mx/impreso/2/habra-una-biofabrica-de-fertilizantes-en-las-8-regiones-
acuerdan-con-sagadegro/ 
Guerrero, Chilpancingo. - Integrantes de la Coordinadora de Comisariados 
Ejidales y Comunales del Guerrero se reunieron el pasado lunes con el 
secretario de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural de Guerrero 
(Sagadegro), Alejandro Zepeda Castorena, con quien acordaron impulsar la 
agroecología al buscar instalar en cada región una biofábrica de 
fertilizantes, y definir en líneas de acción para los sistemas productos del 
café, coco, aguacate, mango y agave. Ayer, mediante un boletín de prensa, 
el gobierno del estado dio a conocer que Alejandro Zepeda Castorena, 
“presentó a la Unión de Ejidos y Comunidades de la Costa Grande los 
programas prioritarios” que opera su dependencia a los productores 
guerrerenses. Mencionó que ya lanzó las convocatorias de los programas 
con una semana de anticipación para su difusión, buscando que todas las 
productoras y los productores se enteraran y tuvieran el tiempo para tener 
su documentación lista, y teniendo dos semanas más para la recepción de 
documentación. Aseguró que los integrantes de la Unión de Ejidos y 
Comunidades de la Costa Grande le expusieron algunas inquietudes y 
solicitaron una próxima reunión para hacer propuestas acerca del 
fertilizante, y de una colaboración intersecretarial con la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) y la Procuraduría Agraria (PA). 
 
En juicio escrituración de secundaria en Tihuatlán  
https://noreste.net/en-juicio-escrituracion-de-secundaria-en-tihuatlan/ 
Veracruz, Tihuatlán. - El director de la escuela secundaria Cuauhtémoc, 
Norberto Cisneros Escudero, dio a conocer que el proceso de escrituración  
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del plantel educativo de ninguna manera se ha detenido, ya que a la fecha 
registra un avance del 70% mediante un juicio que se lleva a cabo ante 
diversas instancias. Refirió que el jurídico trabaja para concretar este 
beneficio, donde ya se cuenta con el informe sobre el título de propiedad, 
datos ante la Procuraduría Agraria, entre otras acciones en la que existe la 
confianza de concretar el anhelo de escritura en menor plazo.  
Aseguró que este proceso inicio durante la gestión del entonces alcalde 
Raúl Hernández Gallardo, quien habría asignado un millón de pesos para 
una obra de electrificación, sin embargo, ante la carencia del documento 
legal y la exigencia del ORFIS de contar con el mismo, simplemente se vio 
paralizado el proceso. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 18/05/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5689093&fecha=18/05/2023#gsc.tab=0 
AVISO de deslinde del predio de presunta propiedad nacional denominado 
Los Laureles, con una superficie aproximada de 19-11-07.38 hectáreas, 
ubicado en Huimanguillo, Tab. 
 
Arranca Sedatu construcción de campo deportivo en Tecate, 
Baja California; se invierten más de 124 mdp  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/arranca-sedatu-construccion-de-campo-deportivo-en-
tecate-baja-california-se-invierten-mas-de-124-mdp 
Baja California, Tecate. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu), a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), 
arrancó la construcción un campo deportivo en el municipio de Tecate, Baja 
California, con una inversión mayor a 124 millones de pesos (mdp), con el 
objetivo de promover el desarrollo y el deporte en las colonias con mayor 
índice de marginación en la entidad.  
Al realizar una visita de supervisión del arranque del proyecto, el titular de la 
Sedatu, Román Meyer Falcón, informó que la construcción de este campo 
deportivo incluye una trotapista, anfiteatro, cancha de futbol americano, 
juegos infantiles, salones para talleres, gradas, vestidores, baños, cafetería, 
oficinas administrativas, caseta de vigilancia y áreas verdes. “Son más de 14 
mil metros cuadrados de intervención que beneficiaran a más de 10 mil 
tecatenses”, detalló el funcionario durante el recorrido junto al alcalde de 
Tecate, César Moreno Martínez de Casilla. 
 
Sedatu busca consensos para implementar la Enamov: Román 
Meyer  
https://www.grupoenconcreto.com/construccion/sedatu-busca-consensos-para-
implementar-la-enamov-roman-meyer/ 
Urge implementar a corto plazo la Estrategia Nacional de Movilidad y 
Seguridad Vial (Enamov) 2023- 2042, que busca reducir desigualdades 
territoriales, incidentes viales y tener un modelo de desarrollo incluyente y  

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5689093&fecha=18/05/2023#gsc.tab=0
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/arranca-sedatu-construccion-de-campo-deportivo-en-tecate-baja-california-se-invierten-mas-de-124-mdp
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/arranca-sedatu-construccion-de-campo-deportivo-en-tecate-baja-california-se-invierten-mas-de-124-mdp
https://www.grupoenconcreto.com/construccion/sedatu-busca-consensos-para-implementar-la-enamov-roman-meyer/
https://www.grupoenconcreto.com/construccion/sedatu-busca-consensos-para-implementar-la-enamov-roman-meyer/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
sustentable. Por lo que el titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, llamó a autoridades de 
los tres niveles de gobierno a buscar consensos políticos.  
“En junio se presentará la Enamov ante el Sistema Nacional de Movilidad y 
Seguridad Vial para su aprobación, es un documento importante que 
necesita de voluntad política para su implementación, uno de los pasos más 
complejos porque se requieren acuerdos para ejecutar estas estrategias en 
cada uno de los estados”, señaló el funcionario al reunirse con 
representantes del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) en México y 
representantes de otras organizaciones. 
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